
COLOQUIO SOBRE AGRICULTURA FAMILIAR Y PLURIACTIVIDAD EN EL MEDIO RURAL EUROPEO

Josefina Cruz Villalón*

Entre el 6 y 20 de julio de 1987 tuvo lugar en el Institut Agronomique Méditerranéen de Montpellier (IAMM) un coloquio sobre agricultura familiar y pluriactividad en el medio rural europeo, que forma parte de un proyecto de investigación más amplio a desarrollar en los próximos cinco años titulado *Rural Change in Europe: Research Programme on Farm Structures and Pluriactivity*.

Este programa tuvo su origen en un seminario organizado en Escocia por *The Arkleton Trust*, en octubre de 1983, sobre *Part-Time Farming in the Rural Development of Industrialized Countries* (ARKLETON TRUST, 1985), una de cuyas conclusiones fue la propuesta de emprender un estudio de ámbito europeo, que abordara el análisis de la plurianualidad de las familias campesinas, superándose así el concepto más restrictivo de la Agricultura a Tiempo Parcial. El estudio de la pluriactividad se enmarcaría dentro del contexto de las políticas agrarias comunitarias, insitiéndose en la función que puede tener en el sostenimiento de la agricultura y del mismo medio rural, particularmente en las regiones europeas más pobres y desfavorecidas; al mismo tiempo se pretendía estudiar el papel de la familia y las estrategias campesinas en la organización de la actividad laboral dentro y fuera de la explotación agraria.

A partir de ahí *The Arkleton Trust* inició una doble tarea de captación; por una parte conectó con distintos institutos de investigación agronómica y departamentos universitarios interesados en dichos temas para que se integraran en el proyecto, y por otra buscó las ayudas económicas necesarias para su realización. El interés que el programa suscitó ha llevado a que la CEE y los gobiernos nacionales se hayan comprometido a la totalidad de su

(*) Profesora Departamento de Geografía. Facultad de Geografía e Historia. Universidad de Sevilla.

financiación (en el caso de España, la financiación nacional es cubierta por el Instituto de Estudios Agrarios, Pesqueros y Alimentarios), y se cuenta con la participación de todos los países comunitarios, salvo Dinamarca, Bélgica y Luxemburgo, e incluso se han integrado algunos países no miembros de la CEE, pero interesados en el programa: Suiza, Austria y Suecia. El resultado ha sido la constitución de un amplio y complejo equipo multidisciplinar, integrado por ruralistas vinculados a institutos agronómicos y departamentos universitarios, de formación diversa: economistas agrarios, sociólogos, geógrafos, agrónomos, estadísticos.

En reuniones anteriores —la de Montpellier es la quinta que celebra el denominado *Steering Group*— se ha ido perfilando la metodología de trabajo y aunando criterios y puntos de vista en un colectivo que, por su procedencia nacional, laboral o profesional, tenía posiciones de partida inevitablemente divergentes. La metodología de la investigación se apoya básicamente en la realización de *encuestas directas* a las familias campesinas a través de las cuales se pretende estudiar en detalle la composición familiar y la estructura productiva de las explotaciones agrarias; a su vez las encuestas son de dos tipos: el llamado *Baseline Questionnaire*, encuesta de amplio contenido, que se va a realizar al principio y final de la investigación, y el *Pannel Survey*, o encuesta de seguimiento de periodicidad anual en los años centrales de la investigación, a través de la que se pretende estudiar el impacto de las políticas agrarias comunitarias en la explotación familiar, y la relación que se establece entre cambios en la estructura familiar, orientaciones productivas de la explotación y política agraria.

Con respecto a los ámbitos territoriales en los que se va a proceder a la realización de las encuestas, se han determinado unas llamadas *áreas de estudio* concretas, enmarcadas en sus respectivos contextos regionales y nacionales, fijándose así tres escalas de análisis: la nacional, en la que se abordan las cuestiones de carácter más general; la regional, en la que se analizan sus condiciones naturales o medioambientales, y las estructuras y políticas agrarias, entre otras; y, finalmente, el área de estudio seleccionada para la realización de las encuestas. En cada uno de los países integrantes del proyecto se han fijado una, dos o tres áreas de estudios, que pueden ser de características muy dispares, ya que se busca estudiar tanto la agricultura de montaña como la periurbana, las comarcas con usos agrarios intensivos, como las ganaderas y forestales. Por lo que al caso español se refiere, se han delimitado tres áreas de estudio: la zona centro-occidental de Asturias, el Pirineo catalán y el área periurbana de Sevilla.

Asimismo, a lo largo de estas reuniones se han ido perfilando los objetivos del programa, centrados en el análisis de los cambios estructurales en la Europa rural y poniéndose especial énfasis en las políticas agrarias y la pluriactividad; el centro de la investigación se fija en el análisis de *los cambios* y su explicación

a tres niveles: el macro, o el de las políticas agrarias, el medio, representado por la región, y el nivel micro: la explotación y la familia.

La reunión de Montpellier, a la que han asistido 36 investigadores de 11 países, ha tenido diversos objetivos y contenidos. En primer lugar se ha hecho entrega a los equipos nacionales de la encuesta definitiva (el *Baseline Questionnaire*), que se ha de realizar simultáneamente en todas las áreas de estudio entre septiembre y diciembre de 1987. Este cuestionario es el resultado final de una pre-encuesta realizada en enero pasado y de la incorporación de las principales sugerencias presentadas por cada equipo de investigación de acuerdo con las particularidades de sus respectivas áreas de estudio.

En segundo lugar se expusieron los llamados *Contexts Studies*, es decir, los informes de presentación de cada área de estudio, en los que se describen, siguiendo un esquema general previamente acordado, las características naturales, demográficas y económicas tanto del marco regional como de la propia área de estudio. En la exposición, éstas fueron divididas en cuatro bloques: a) las situadas en zonas de montaña y áreas menos favorecidas, según la clasificación de la CEE; b) las localizadas en la región mediterránea; c) la de los países no comunitarios; y d) las caracterizadas básicamente por su condición de zonas periurbanas y/o situadas en tierras bajas.

Otras sesiones del Coloquio fueron dedicadas a la exposición y discusión de documentos de carácter general o teórico. Entre los de carácter general es de destacar, por tratarse del país anfitrión, la aportación francesa: A. Brun presentó una comunicación titulada «La pluriactivité agricole en France: mesures et conception»; B. Delord y Ph. Lacombe, «L'activité des ménages agricoles: structure et évolution», y M. Blanc, «Pluriactivité et mobilité du travail: une approche macro-économique». Otras comunicaciones versaron sobre las nuevas orientaciones de la política agraria europea: J. Bryden, Director de Programas del *Arkleton Trust*, «Prospective changes in EEC Policy and the tracking of change in farm household», y L.O. Persson, de Suecia, «An issue for agricultural and rural policy». El contexto macroeconómico en el que hay que situar los cambios registrados en las explotaciones y familias campesinas fueron abordados en las comunicaciones presentadas por el irlandés J. Higgins, «An economic approach to modelling the allocative behaviour of pluriactivity farm households», y por M. Etxezarreta, directora de los equipos de investigación españoles, «The international scene and its impact on farm and household structure».

Entre las actividades del Coloquio se incluyó un recorrido en autobús por el área de estudio del Languedoc, la llanura vitícola del Herault, la visita a cooperativas vinícolas y entrevistas con agricultores de la zona.

El Steering Group de este programa de investigación sobre cambios en el medio rural europeo tiene prevista su próxima reunión del cinco al nueve de

octubre de 1987 en Bruselas, con el objetivo de dar cuenta de la marcha de la realización del *Baseline Questionnaire*, y para discutir el contenido del *Pannel Survey* que, de acuerdo con el plan de trabajo previsto, habrá de llevarse a cabo en el último trimestre de 1988.
